

Durante toda la mañana se ha estado haciendo un supremo esfuerzo por salvar del fracaso a la Conferencia Económica

El huracán avanza hacia Texas y Luisiana

HOUSTON, Texas, 5.—El huracán que azotó a Cuba avanza hacia Luisiana y Texas, a una velocidad de 11 millas por h.

Regresan a Londres los ingenieros que habían sido arrestados en Moscú

Londres, 5.—Los ingenieros William Mac Donal y William Thornton, que habían sido arrestados en Moscú, regresaron a Londres hoy. Como se sabe, su detención originó la tirantez anglo-rusa que se transformó en guerra económica entre ambas naciones, y que ha sido solucionada con la libertad de esos ingenieros.

Manchuria rechaza una proposición rusa

Tokio, 5.—La delegación manchuriana ha rechazado la oferta de venta de la parte rusa del ferrocarril oriental por 250 millones de rublos oro.

Discusión de un tratado comercial franco-ruso

Londres, 5.—Litvinoff irá a París por invitación del Gobierno francés para discutir un tratado comercial entre Francia y el Soviet, informándose que también se tratará de la adhesión francesa a las conversaciones sobre definición de país agresor.

Desde las barras del Congreso

(Anotaciones de un oyente)

Prórroga de Sesiones

Estando ya para vencerse los sesenta días de sesiones ordinarias y habiendo más de un centenar de asuntos, algunos de mucha importancia, aun por discutir, la Mesa somete a aprobación de la Cámara el acuerdo de costumbre para prorrogar las sesiones por un plazo de treinta días.

Algunos conscriptos, sabedores de la mayoría con que contaba este acuerdo, se dieron el lujo de quedarse aplanados.

Contrato Petrolero

La Secretaría de Fomento envía a la Cámara el proyecto de contrato firmado entre ella y los señores Octavio Saborio y Ricardo Batalla—entre conuados anda el juego—para la explotación de hidrocarburos en el territorio del país.

El contrato, muy extenso, se manda a publicar y se suprime su lectura.

Comentario inmediato:

De Mr. Greulick para acá, este contrato petrolero lleva algo así como el número 37,

Londres, 5.—Durante toda la mañana se ha estado haciendo un supremo esfuerzo por salvar del fracaso a la Conferencia Económica, y los mismos delegados norteamericanos cooperan en ese sentido, insistiendo en que la cuestión monetaria no es esencial para las deliberaciones, pudiéndose continuar éstas en lo relativo a cuestiones económicas. El llamado «pequeño comité» encuentra que las sugerencias del Presidente Roosevelt respecto a la forma en que podrían continuarse los trabajos son poco satisfactorias, y ha advertido al Secretario Hull que, a menos

que el presidente tenga algo más que ofrecer, la mejor solución por ahora es la suspensión de la conferencia, dejando en pie únicamente a algunos de los comités para que prosigan ciertos trabajos. Tiénese entendido que Mr. Hull ha comunicado a Roosevelt esta opinión, pidiéndole que haga alguna concesión a las naciones que forman el bloque del oro para evitar la suspensión de la conferencia. Mientras tanto, crece la animosidad contra el mandatario norteamericano, indicándose que éste trata de erigirse en «dictador de la conferencia».

La viuda de Caruso se consuela

PARÍS, 5.—Dorothy Caruso, viuda del famoso tenor Enrico Caruso, contrajo hoy matrimonio con el Dr. Charles Adams, norteamericano.

Retraso en la negociación

Ciudad Vaticano, 5.—Semioficialmente se informa que el retraso en la negociación del concordato entre la Santa Sede y Alemania no se debe a dificultades serias, sino a detalles de poca importancia.

Solicítase la cooperación

Washington, 5.—La Federación Americana del Trabajo informa que ha recibido una comunicación de la Federación del Trabajo Mexicano, pidiendo la cooperación de aquella a favor de los trabajadores mexicanos en California.

Roosevelt muestra esperanza de que la Conferencia de Londres sobreviva

WASHINGTON, 5.—El Presidente Roosevelt muestra confianza en que la Conferencia de Londres sobreviva a las dificultades actuales, indicándose sin embargo, que la administración norteamericana no intenta por ahora entrar en acuerdos sobre estabilización monetaria, Roosevelt pretende mantener un programa que puede definirse en estos tres puntos: primero, Estados Unidos no están preparados para exportar oro; segundo, no se adherirán a ningún plan para la creación de un fondo de estabilización; y tercero, no están dispuestos a crear ellos mismos ese fondo.

Acuerdo en principio entre las naciones productoras de trigo

Londres, 5.—Oficialmente se anuncia que las cuatro principales naciones productoras de trigo (Argentina, Australia, Canadá y Estados Unidos) han llegado a un acuerdo en principio para elevar el nivel de los precios y liquidar el exceso de producción, declarándose que depende, sin embargo, de los importadores europeos el asegurar ese acuerdo.

Renuncian los Ministros chilenos pertenecientes al Partido Radical

Santiago de Chile, 5.—Los ministros de interior, Justicia y Obras Públicas y el Presidente de la Cámara, todos pertenecientes al partido radical, han renunciado, con motivo de la petición hecha al Congreso para que se rechace la ley sobre poderes extraordinarios al Ejecutivo. Las renuncias no han sido aceptadas todavía.

El escuadrón aéreo italiano sale para Islandia

LONDONDERRY, Irlanda, 5.—Los aviones italianos salieron para Reykjavik, Islandia, a las 12.40 p. m., saliendo el último hidroplano a las 1 p. m. Fueron despedidos por numeroso público, mientras un grupo de muchachas entonaba el canto nacional «Vuelve a Irlanda».

Reykjavik, 5.—Radiogramas recibidos aquí indican que el escuadrón aéreo italiano pasó sin novedad sobre las islas Faroe.

Los Tratados Centroamericanos en relación con el Gobierno de El Salvador

III
La capacidad Jurídica del Gobierno del General Martínez

Antes de seguir adelante en el desarrollo gradual de nuestra tesis, volvamos a un aspecto que nos parece importante. La condición de Vice-Presidente de la República, capacitaba constitucionalmente al General Martínez, en ausencia del Presidente Araujo, para asumir la Presidencia; pero para quienes piden las solemnidades legales y se pagan de los ritos externos, que en muchas ocasiones no son sino bambolla y apariencia, allí está el Decreto Legislativo número 2, que lleva fecha de 4 de Febrero de 1932, dos meses después de haber abandonado el país el señor Araujo, «no sin antes hacer manifestación pública de que depositaba la Presidencia en el Tercer Designado Constitucional, depósito irregular que no podía tener ningún efecto, de conformidad con el artículo 81 de la constitución, que llama al ejercicio de la Presidencia al

(Pasa a la página 5)

(Pasa a la 5a. página)

Rusia y Lituania firman un pacto de no agresión

LONDRES, 5.—Litvinoff y el ministro Sidzikanskas han firmado un pacto de no agresión entre el Soviet y Lituania.

De última hora

Revolución en Nicaragua

Se nos comunica que los partidarios del doctor don Rodolfo Espinosa, vice-Presidente de Nicaragua, se han alzado en armas contra el Gobierno del doctor Sacasa.

Acogemos la noticia con las reservas del caso y trataremos de confirmarla.

labores de la Acción Social Católica.

Nuevos proyectos van a ser realizados y por eso nos permitimos recordar la sesión para las 20 horas. Una atenta circular ha sido corrida a los 200 socios. Se discutirán importantes asuntos.

Vines derrota en tenis a Cochet

WIMBLEDON, 5.—Vines ha llegado a los semifinales de tenis, venciendo a Cochet por 6-2, 8-6, 3-6, 6-1.

La reunión de esta noche a las 20 horas

El Padre Valenciano ha rogado mucho a los asociados para que asistan esta noche a fin de hacer más activas las

El vecindario de Aranjuez confía en la actividad del Sr. Ministro de Fomento

Tuvimos el agrado de recibir la visita de los caballeros que integran la Junta Progresista del Barrio de Aranjuez. Vinieron a manifestarnos su agradecimiento para con el Lic. Cortés por la forma amable en que les prometió proceder sin pérdida de tiempo a la construcción de las obras de cañería tan pronto como el Congreso apruebe la respectiva ley, que seguramente sea hoy mismo.

Advierten los señores de la Junta que ese es un trabajo de urgencia, inaplazable, porque la deficiencia de los servicios de agua actuales, hace insostenible la vida de aquel vecindario y ha sido, además, la causa principal de la epidemia de tifoidea que con caracteres alarmantes se ha desarrollado ya. Y agregan que también es necesario que la Municipalidad complete la obra de las cloacas, colocando las tapas respectivas, pues en el estado en que hoy se encuentran constituyen un peligro para el tráfico y son, además, focos de infección por la aguas que entran y se estancan.

La creciente del Río Jorco, En San Miguel de Desamparados, arrastra un niño de corta edad

En el distrito de San Miguel de Desamparados ocurrió el lunes último un doloroso suceso, que nos fue relatado en la mañana de hoy por nuestro activo corresponsal en aquel Cantón. El niño Antonio Chacón Padilla salió en las primeras horas de la mañana llevando el almuerzo para su padre, que trabaja como peón en una de las fincas del lugar. Pasó el río Jorco y cumplido su encargo, regresaba al lado de su madre, pero al cruzar nuevamente el mismo río, ya había crecido bastante con motivo de las fuertes lluvias y fué arrastrado por la corriente.

Como pasaran las horas y el pequeño no se presentaba a su casa, la madre llena de angustia dió la voz de alarma y el Jefe Político en unión de varios vecinos generosos se dieron a la tarea de buscar al pequeño que fué hallado cerca de dos mil metros río abajo del punto de pasada. Las autoridades levantaron la información del caso y el pequeño Antonio fue sepultado ayer a las tres de la tarde.

El doloroso suceso ha causado muy honda impresión en aquel vecindario y los padres de Antonio, que son don Tobías Chacón y doña Ignacia Padilla han recibido muy expresivas demostraciones de pesar, a las cuales, desde luego, unimos las nuestras muy sentidas.

LA REPUBLICA

DIARIO DE LA TARDE

Teléfono 3877

Apartado 1309

Directores:

ALBERTO QUILJANO QUESADA GUILLERMO ANGULO MARIN

LA CRONICILLA DE HOY

El afilador

Lo he visto pasar esta mañana frente a mi mesa de trabajo y me he puesto a meditar. Siempre fueron ellos, los débiles, los pobres, los hambrientos, los que bordan su vida sobre el tafetán de un infortunio, los del regimiento que forma la miseria—la más varia y numerosa de todas las legiones; los que por haber nacido pobres tienen, como dice el argentino Gutiérrez, el sagrado derecho de ser malos—siempre han sido ellos, perdidos en la árida estepa humana, los que atrajeron mi atención y la llevaron por trillos de cariñosa solidaridad hasta el oscuro albergue de sus desolaciones.

Lo he visto pasar y una procesión de pensamientos se ha ido detrás de él. ¡El afilador! se dice el común de nuestras gentes, despectivamente: un pobre diablo a quien el hambre cercó en su país—porque el afilador entre nosotros es tipo exótico—y llegó a nuestras playas; un pobre diablo que va a lo largo de nuestras calles soleadas sacando filo a las tijeras y a las navajas y a las hachas, para acallar las voces del estómago!

Para mí, torpe iluso enamorado del detalle, significa mucho más. Al verlo pasar esta mañana, recordado por la ventana de mi cuarto, he dialogado con él, monologando: quizá lo ignores pero tú tienes—¡oh amigo afilador!—muchos compañeros en los ajetres de la vida diaria. Seguramente no lo sabes, pero son colegas tuyos el maestro que *afila* el espíritu de sus alumnos para dotarlos de un arma que esgriman en las luchas del futuro y el pensador que *afila* pensamientos para que tajen, como aceros toledanos, las sombras del error y del prejuicio.

Cuando oigo gemir los ecos de tu pito que tiene cadencias de rara imploración, y que a mí me han sonado a canción gitana entre las luces de esta mañana de invierno, pienso en las evocaciones que él puede despertar en tu alma de proscrito.

Viniste a esta América precozmente extenuada buscando una tierra de promisión a tus anhelos de trabajo, abandonando a tu compañera y a tus hijos, que no te saben extraviado en los recodos de los áridos caminos de esta tierra. Cuando te he visto abstraído, impulsando con el pie la polea que mueve las ruedas en que desgastas los lomos—así como el escultor *afila* la estatua al despertarla de entre el seno de la piedra tosca;—cuando contemplas, pensativo, el girar de las ruedas que cantan la canción luminosa de sus chispas, sin cuidarte del cuchillo que tienes entre las manos, ¿no piensas en la casita lejana y no se te aparece entre las brumas del recuerdo la parra con su triunfo de racimos, a cuyo sombra juegan los chicuelos y zurce la calceta la buena compañera que se queda con la aguja quieta, mientras teje con el otro agujón encantado de su cariño, un recuerdo para el que se fue a hacer su América?

Quizá tú lo ignores, pero cuando el eco de tu pito rompe la monotonía de nuestras horas largas, muchos levantamos los ojos para verte pasar, y pensamos entonces en nuestra dura y amarga vida de afiladores.

Sigue por esas calles convirtiendo—por milagrosa virtud del trabajo—el acero que desgastas de los instrumentos que afilas, en oro para tu bolsillo; sigue copiando en tus pupilas cansadas, de un verde marino, la somnolencia de nuestros paisajes y vuelve a tu Andalucía en alguna Nochebuena en que las cadencias de tu pito sean para tus niños y tu compañera que te aguardarán a la sombra de la parra, las de la trompeta del Dios Niño. Luego, en medio al corro de los tuyos, que estarán pendientes de tus narraciones novelescas, puedes comenzar, recordando a Chocano:

«he viajado poco,
me he cansado mucho.»

URASIMA

Costarricenses que honran a su Patria en el Exterior

Por noticias recibidas hace pocos días nos hemos enterado del triunfo que han obtenido los jóvenes estudiantes don Ernesto y don Francisco Bolaños Araya, al haberles otorgado la Universidad de Lovaina, Bélgica, donde hacen sus estudios de medicina, las distinciones más grandes en cirugía.

Vayan para los jóvenes Bolaños y para su padre, don Rafael Bolaños, residente en la ciudad de Grecia, nuestras más efusivas felicitaciones.

Hoy se celebra la sesión municipal que no pudo tener lugar el lunes

El señor Intendente Municipal había convocado a los señores regidores para una sesión extraordinaria que había de verificarse el lunes pasado pero, por haberse excusado algunos de ellos, no pudo llevarse a efecto y hubo de transferirse para hoy.

Esta tarde pues, se reunirán, conforme a la convocatoria del señor Intendente y con el misma orden del día que publicamos nosotros en nuestra edición del sábado.

Centro Comercial

Almacén de Abarrotes, Vinos, Licores, Loza y Cristalerías.

Especialidad en

ARTICULOS DE PRIMERA NECESIDAD

PRECIOS: LOS MAS BAJOS DE PLAZA

ALQUILAMOS:

Sillas, Loza y Cristalerías

Avenida Central

Edificio propio

Tomás Fernández F., Prop.

POR CORREO

Una peregrinación china ante el Pontífice

Le entregan una bandera de los comunistas que tuvieron prisionero al Padre Avito, jesuita español

Roma, junio 18.—El Pontífice ha recibido hoy en audiencia a los cinco Obispos chinos que consagrará el domingo próximo. La audiencia ha durado tres cuartos de hora, y los Obispos han sido presentados a Su Santidad por el Delegado Apostólico en China, Monseñor Constantini.

El Papa les dirigió la palabra, expresando su consuelo por los progresos que la Iglesia ha realizado en China.

A continuación Su Santidad recibió en la Sala del Trono a la peregrinación china, que ha venido a Roma a presenciar la consagración de los Obispos de su país, presentando un aspecto pintoresco, pues iban vestidos con los trajes peculiares de su patria. El Papa les dirigió la palabra, uno por uno, preguntándoles, bien en latín, bien en inglés.

Seguidamente se procedió a presentar al Sumo Pontífice los dones que le dedican los católicos de China, entre los que destacan admirables vasos

de laca, rosa y azul; otros, de bronce esmaltado; un rico abanico de seda, usado por la última Emperatriz, y una bandera comunista con los emblemas soviéticos (hoz y martillo), con una inscripción en español, que expresa que la bandera había sido cogida a los comunistas que tenían prisionero al padre Avito, jesuita español.

Su Santidad dirigió un discurso a los peregrinos, poniendo de manifiesto la universalidad de la Iglesia, que se manifiesta en las muchedumbres provenientes de todos los países y razas, que acuden a la casa del Padre común, y afirmó muy especialmente su benevolencia hacia China por la cual tiene particular cariño porque es un enorme campo abierto al bien de las almas.

El Papa terminó bendiciendo a la Acción Católica de China y a todo ese gran país, que tanto ama, y por el que tanto ruega. A continuación bendijo a los misioneros.

La expedición ártica francesa

Paris, 5.—El barco Poluux, equipado con aparatos rompehielos y capitaneado por Mailloux salió para Islandia, en donde se unirá al Porquopas para ir a recoger a la expedición ártica francesa que se encuentra al Este de Groenlandia estudiando la atmósfera, los vientos y en general las condiciones relativas al establecimiento del servicio aéreo transatlántico. En esa zona el hielo desaparece sólo por dos se-

En Barrio Bolívar quieren arreglar la vía de los Cementerios, Avenida Décima

Tratan los propietarios de este barrio de que se mejore la avenida 12, que sólo al sur tiene caños. Al norte, en un trecho de cinco cuadras, faltan las aceras. Hay también por allí tres chinchorros y unas cinco casas ruinosas. Se quiere embellecer esa vía y que quede bien lista para noviembre. Posiblemente se repondrán los árboles que tanta falta hacen.

manas anualmente, que tienen que ser aprovechadas por los barcos.

El por qué no se comenzó a pagar a los maestros al mismo tiempo que a los otros empleados públicos

Como es sabido, los maestros se encontraban un poco quejosos porque sus giros no estaban listos al mismo tiempo que los de los otros empleados públicos y no sabían cual era la causa de esto que ya se repetía, porque en el mes pasado sucedió lo mismo.

Nosotros hemos logrado averiguar el por qué del retraso: las listas habían sido completadas y chequeadas en tiempo; pero, con motivo de haber

tenido que salir el señor Secretario de Educación a visitar las escuelas de San Ramón, no pudo firmarlas hasta el viernes en la tarde, que regresó de su jira y como el sábado sólo hay oficinas en la mañana, no hubo tiempo suficiente para llevarlas a Hacienda, el Control y el Sello Blanco.

Ese fue el motivo del atraso. De todas maneras, desde el lunes se comenzó a pagar.

SINTONICE SIEMPRE LA ESTACION

T. I. T. V.

del TEATRO VARIEDADES

CONTROLADA POR PACO MORAN

DIRECTOR TECNICO: GEO. CHAMBERLAIN,
El mejor radio técnico de Costa Rica

Una prueba privada del Fotoliptófono

Este aparato, invento de un ingeniero argentino revolucionará la industria fonográfica.—
Reproduce con toda claridad los sonidos impresos en una hoja de papel cualquiera.

En el cine Astoria de Madrid en prueba privada, se hizo la presentación del Fotoliptófono, aparato para reproducción y grabado de sonido, del que es inventor el joven ingeniero argentino don Fernando Crudo.

El nuevo procedimiento, que producirá una revolución en la industria fonográfica, permite fijar los fonogramas en simples hojas de papel de cualquier clase y reproducirlos, a costo ínfimo por medio de la fotografía, litografía o cualquier otro procedimiento gráfico.

La base del invento es la célula foto eléctrica de constante aplicación en el cine sonoro, en virtud de la cual la luz produce una vibración eléctrica que se traduce en sonido.

Mediante un proceso intereso, el sonido transformado en luz va, a manera de estilete luminoso, grabando sinuosidades, que corresponden a las modulaciones del sonido en una placa sensibilizada, que puede ser una placa fotográfica. De esta placa se obtienen cuantas reproducciones se deseen. El disco fonográfico queda reducido a una hoja sencilla de papel, en que, líneas aparentemente paralelas, cortadas, de bordes sinuosos, son la impresión del sonido.

Para la audición se coloca la hoja de papel sobre un cilindro. La colocación es sencillísima porque los bordes de la hoja tienen una composición con limaduras de hierro, que al imantarse por inducción se adhieren fuertemente.

La luz de una lámpara eléctrica concentrada por una lente es como el estilete, como la

aguja del fonógrafo, que recorre las líneas sinuosas. La célula foto eléctrica cambia la vibración luminosa en vibración sonora, que una batería de amplificadores eleva a la potencia que se desee.

El señor Crudo expuso en sencillas palabras la importancia del invento y sus innumerables posibilidades, muchas de las cuales han de influir en la vida social y en las costumbres. Aparte de que tiene patentado el procedimiento para la reproducción en rollos, lo que permitirá la audición de obras completas: óperas, comedias, novelas y libros de enseñanza, se puede llegar sencillamente al periódico hablado, a lo menos, a que los periódicos publiquen una sección hablada que puede recortarse y adaptar al cilindro del Fotoliptófono.

El aparato, sencillo y manejable, puede adaptarse a cualquier instalación de radio, y de los estudios hechos se desprende que con la fabricación en serie el costo no será exagerado.

Unas simples carpetas permiten guardar escritos de horas en el espacio que ocuparían dos discos de gramófono.

Como no hay estilete, ni rozamiento, ni desgaste, las hojas son prácticamente de duración indefinida.

Tenemos a la venta

Talonarios de recibos de dinero y para alquiler, libretas de tiempo semanal y mensual, blocks de facturas, encontrará Ud. a los precios más bajos, en la Imprenta Gutenberg.

SECRETARIA DE SALUBRIDAD PUBLICA Y PROTECCION SOCIAL

AVISO AL PUBLICO

Con motivo de varios casos de FIEBRE TIFOIDEA, diagnosticados clínicamente, que se han presentado en esta ciudad, se recomienda a sus habitantes hervir el agua y la leche, destruir en lo posible las moscas y lavar muy bien con agua hirviendo las frutas y hortalizas que suelen comerse o abstenerse de comerlas.

Se suplica dar parte al Departamento de Epidemiología de esta Secretaría de los casos de tifoidea que se declaren.

San José, 29 de Junio de 1933.

Dr. ALFONSO ACOSTA G.
Médico Epidemiólogo.

EL PROFESOR DON SALVADOR UMAÑA DISERTO SOBRE EDUCACION

AFIRMA QUE HAY QUE EVOLUCIONAR MAS

Cien maestros se reunieron el sábado en el Salón «Vitalia Madrigal» de aquí.

Fueron convocados por el Visitador Pedagógico don Juan Fernández y Pacheco para escuchar un estudio iniciado por el señor Director del Instituto de Alajuela, don Salvador Umaña.

Trató algunos aspectos generales de nuestra enseñanza. Dice que hay que avanzar más, y que en algunos aspectos nos hemos quedado marcando el paso.

Desea que algunas experiencias sobre mediciones de inteli-

gencia, apreciaciones de carácter, potencia cerebral, etc., sean generalizadas a toda la segunda zona de maestros y que los llamados texto de los educadores yankees sean puestos en vigencia.

Estuvo muy interesante en sus explicaciones.

Como número recreativo un simpático terceto de maestros ejecutó dos selecciones musicales.

Estos maestros reunidos ahora en mutualidad, harán al iniciarse las vacaciones de medio año un paseo campestre.

Municipalidad de San José

Con sujeción a la ley No. 63 de 20 de junio ppdo., los contribuyentes municipales de San José podrán celebrar arreglos con el Contador Municipal para el pago de sus impuestos y servicios atrasados vencidos al 31 de diciembre del año pasado.

Quien no procediere a tales arreglos correrá con las sanciones legales de multas en un 50%, cierre de negocios, suspensión de servicios y ejecución judicial.

Las facilidades son amplias, pero a quien no se acoja a ellas, le corresponderán las sanciones referidas.

San José, 5 de julio de 1933.

CARLOS LARA, Intendente Municipal

Fiesta en Hatillo

Gran solemnidad y concurrencia

También Hatillo quería dar prueba de su gran catolicismo y para dar oportunidad a los cultos capitalinos, se había postergado la festividad del Sagrado Corazón de Jesús patrono oficial de la localidad.

El domingo que pasó fué la fiesta. Hubo misa solemnisima; la ermita decorada y el pueblo muy satisfecho.

El señor Cura de la Dolorosa Fray Agustín F. Losada supo atenderlos y se muestra satisfecho del apoyo que recibe en Hatillo.

El domingo se inaugurará la Escuela de Desamparados de Alajuela

El pueblo de Desamparados de Alajuela ha tenido desde hace años, la preocupación por construir una escuela que pueda llamarse tal, pues el edificio en que se daban las clases, a duras penas y por un verdadero milagro de equilibrio, se tenía en pie.

Por fin, después de muchos esfuerzos y más memoriales, ha logrado ver realizadas sus esperanzas y el domingo próximo acudirán todos los vecinos a presenciar la inauguración del nuevo edificio, que ha sido construido por la presente Administración.

No hay que decir que ese día estará de fiesta el pueblo.

Duelo por la muerte del ex-presidente Irigoyen

Buenos Aires, 5.—Un Decreto del Ejecutivo concede al ex-Presidente Irigoyen, fallecido anoche en ésta, los honores acostumbrados a los ex-jefes del Estado. Una guardia de honor permanece constantemente junto al ataúd que guarda los restos del estadista.

Durante cuarenta años Irigoyen fue la personalidad más combatida de la Argentina. Maestro de escuela, recaudador de impuestos, abogado, catedrático, conspirador y dos veces presidente de la república, su carrera abarcó variadas actividades en que puso de manifiesto su entereza de carácter y sus cualidades como caudillo. Idoló popular, vio en 1917 desfilarse ante su residencia a las multitudes gritándole mueras por su negativa a declarar la guerra a Alemania. Hacía apenas seis meses había sido puesto en libertad, a causa de su enfermedad, de la prisión a que le habían reducido sus enemigos políticos.

Anúnciese en «La República»

De Naranjo

Profanación de una tumba

Hace algunos días se cometió una horrible profanación en el Cementerio de este lugar al ser reducida a escombros, por mano criminal, la preciosa lápida de mármol bajo la cual descansa la niñita Alia Ramírez, hija del estimado señor Visitador de Escuelas don José María Ramírez y su señora esposa la Directora de Escuelas doña Emilda de Ramírez. El hecho causó profunda conmoción ya que dichos señores no tienen ninguna acción en absoluto que los haga tener enemistades y antes por el contrario, gozan de la simpatía del pueblo.

Todas las corporaciones públicas, Municipalidad, Juntas de Educación, Patronato Escolar etc., les han hecho demostraciones de aprecio y simpatía en este trance tan doloroso.

Todos anhelamos que el monstruoso criminal reciba su merecido castigo y ya la investigación trabajó bastante.

Lo malo fué que las pesquisas se suspendieran al llegar a cierto punto; pero el juez infalible de la opinión popular está ya casi levantando el índice para señalar. Y al meditar hondamente en la monstruosidad cometida,

alejamos de nosotros todo sentimiento de piedad y de cristianismo, para desear contra el vándalo profanador, sea quien fuere, grande o pequeño, grueso o poderoso, un ejemplar castigo.

Como prueba de simpatía hacia los estimables esposos Ramírez, reproducimos una composición del joven Arturo Aguilar, que dice:

Alia: Cuando vi tu bóveda hecha pedazos, sentí pena y tristeza en el alma, pues nunca creí que hubiera gente tan mala. Aquella que nosotros los niños cubríamos de violetas con tanto cariño, los grandes la destruyen. ¿Tú no sabes quién fué? Te lo diré: fué un monstruo profanador de aquel lugar santo que al verse tan horrible delante de tal belleza, sintió envidia, celos, y lleno de rabia, tu blanca casita a golpes deshizo. Pero por más mazazos que dió no pudo herir el ángel porque tú ¡Oh Alia! ¡Qué dicha! estabas en el cielo riéndote a carcajadas y feliz de no estar en este mundo que encierra tanta mezquindad.

Naranjeño

Anúnciese en «La República»

Para ser recibido en el Hospital de San Juan de Dios, el enfermo debe presentar un certificado Médico de que es curable y una constancia de la autoridad del lugar de procedencia, de que es pobre.

Junio, 21 de 1933.

EL SUPERINTENDENTE

Siguen las apelaciones en el Municipio

Después de quince años eficientes de servicios en el Almacén Municipal, fue despedido sin formación de expediente don Juan Monge Muriello, persona de acrisolada honradez que vigilaba las entregas de cemento y gasolina, tarea muy difícil.

Se sabe que el señor Monge, inconforme con este acuerdo que lo perjudica y lo daña sin motivo y razón, apelará al señor Secretario de Gobernación.

CUÑA para Médico

MODELO 1930

SE VENDE MUY BARATA POR MOTIVO DE VIAJE

Informes en esta administración con el Sr. Morán

El Dr. Acosta Guzmán ha tomado a su cargo el combate contra la tifoidea

Por estar sus dos hijos enfermos de cuidado, el señor Secretario de Salubridad, Dr. don Solón Núñez, no se ha presentado sino a ratos en su oficina.

Hoy estuvimos a verlo en su casa de habitación para informarnos de la salud de sus pequeños y preguntarle, de paso, las últimas noticias acerca de los ya numerosos casos de tifoidea que se han presentado últimamente en esta capital, especialmente en el barrio de Aranjuez.

Con pena hemos de manifestar que, si bien la señorita Cinthya está ya mucho mejor, en cambio el menor de los hijos del Dr. presenta algunos síntomas graves, quizá de tifoidea, como el mismo Dr. nos lo manifestó.

Respecto a la epidemia, nos dijo don Solón que el Dr. Acosta había tomado a su cargo el combatirla y que es-

NO!

NO LO DUDE!

CON PASTILLAS ORIENTALES ESE DOLOR DE CABEZA DESAPARECE

Como con la mano

Con la Facultad de Medicina

Hay por esas calles de Dios un señor que vende anteojos y por abonos. Buena la idea, pero lo malo es que se atreve a medir la vista, práctica sólo realizable por los técnicos. El asunto nos parece de cuidado, y no sería malo que la Facultad de Medicina hiciera algunas investigaciones.

Programa

Del Concierto que dará la Banda Militar hoy miércoles 5 de Julio a las 20 horas en el Parque Central, bajo la dirección del Mstro. Cantillano

1.º—Juana de Arco, Marcha Triunfal. Verdi.

2.º—Oberon, Obertura de la Opera. Weber.

3.º—Nueva Estrella, Polka de Concierto para Cornetín. Solista, Prof. Mariano Prado. Andrieu.

4.º—Falstaff, Fantasía de la Opera Cómica. Verdi.

5.º—Coppelia, Selección del Bailable. Delibes.

taba desplegando todas sus actividades en tal sentido.

Nos fué imposible localizar al Dr. Acosta para interrogarle sobre el particular, pero prometemos informar en nuestra edición de mañana.

EMPRESA NACIONAL DE TRANSPORTES AEREOS

ERVICIO DE CORREOS Y PASAJEROS INTERIOR

ITINERARIO TARIFAS

LUNES: Via Guanacaste. Puntarenas...	¢ 25.00
Nicoya, Santa Cruz, Tempisque.	
Liberia y Las Cañas.....—Precio	40.00
MIERCOLES: Via Región de El General:	
San Isidro, ¢ 30.00.—Buenos Aires...	40.00
El Pozo, ¢ 45.00 y Puerto Jiménez....	55.00
VIERNES: Via Guanacaste. Puntarenas...	25.00
Las Cañas, Liberia, Tempisque, Santa Cruz y Nicoya..... Precio	40.00
SABADOS: Via San Ramón y Villa Quesada	

Pasajeros para el Guanacaste: que deseen hacer escala en Puntarenas pueden tomar pasaje el viernes con estada hasta el lunes, lo mismo los lunes con estada hasta el viernes. El pasaje a cualquier parte del Guanacaste siempre cuesta lo mismo. Pues lo que se desea es dar oportunidad a los comerciantes que tienen que hacer compras en Puntarenas.

Viajes expresos a opción del interesado

RAPIDO

SEGURO

ECONOMICO

PARA INFORMES: OFICINA FRENTE A «LA ALHAMBRA», Calle 2, Ave. F. G. No. 2

ROYAL NETHERLANDS STEAMSHIP Co.

(LINEA HOLANDESA DE VAPORES)

M. S. «VENEZUELA»

Saldrá de Limón para puertos europeos el 14 de Julio de 1933 llevando Carga y Pasajeros

Para más pormenores respecto a pasajes, itinerario y fletes, dirigirse a

AGENCIAS UNIDAS S. A.

San José - Agentes Generales - Limón

NUESTRO MUNDO SOCIAL

Enfermos

Es de cuidado el estado de la apreciable señora doña Carmen Güell v. de Fernández. LA REPUBLICA hace los más fervientes votos por la salud de esta apreciable enferma.

Se encuentra un poco mejor de su dolencia la Superiora del Colegio de Sión, Mére Israel.

El caballero Gonzalo Echeverría, sigue en vías de restablecimiento.

Continúa muy delicado el niño Hernán Piza Keith.

La señorita Luisa Carazo se encuentra un tanto delicada.

Continúa delicado el niño Bernal del hogar de don Guillermo Vargas y doña Lilia Facio de Vargas.

Sigue delicada la señorita Berta Graciela Víquez.

La apreciable señorita Adilia Cordero sufre algunos quebrantos en su salud.

La estimable señora doña Eva Gutiérrez de López ha mejorado un poco en su salud.

Enfermo de cuidado se encuentra don Amadeo Fallas.

La salud de don Franklin Jiménez

Es de mucho cuidado la salud de don Franklin Jiménez Delgado, aunque esta mañana tuvo una ligera mejoría. Hacemos votos por la salud de este apreciable caballero.

Delicada operación

Esta mañana fue sometida a una delicada operación en el Hospital de San Juan de Dios, la niña María Cecilia, del hogar de don Enrique Ramírez Arias y su señora doña Margarita Vargas de Ramírez.

La operación fué practicada por los doctores Fournier, Moreno Cañas y Ovares, dando magníficos resultados. Esperamos que la pequeña María Cecilia recobre pronto su salud.

Don Clodomiro Salas ha continuado enfermo de cuidado en su residencia de Cinco Esquinas.

El domingo se le llevó el Sagrado Viatico y se ha mantenido muy postrado en los últimos días.

Pedimos al cielo la mejoría de don Clodomiro, un verdadero patriarca de su pueblo.

Nuestro particular amigo el Presbo. Dr. don Rafael Vargas, Coajutor del Carmen, guardó cama los últimos días. Su dolencia ya desapareció lo que mucho nos alegra.

Guarda cama la estimable señora doña Jesús Castro de Carrillo. Deseamos su pronto restablecimiento.

En vías de un completo restablecimiento se halla el señor don Manuel Fournier Jiménez.

Viajeros

Por la vía aérea, llegaron ayer al país procedentes de San Lorenzo, Honduras, Mr. Leslie M. Johnson y señora.

De Managua, Karl A. Boch y la señorita Anita Graham.

Del Salvador, don Rogelio Saprissa.

Salieron esta mañana con rumbo a Panamá Mr. I. B. Parrison, don Rogelio Saprissa y don Salvador Juez.

Procedente de Limón pasan una temporada en ésta don Jack De Pass y su señora esposa doña Silvia De Pass.

Del mismo puerto llegaron ayer Mr. George Chittenden y su señora esposa doña Jes-



Señorita RITA CASTRO GONZALEZ

Fragante flor de nuestra sociedad, Rita es en su casa la mujer acuciosa, infatigable, que describe el libro sabio, pero, prudente y exquisitamente fina, comparte la alegría de nuestras fiestas en las que pone una nota de color primaveral.

sie Carranza de Chinttenden.

Prepara viaje para los Estados Unidos la estimable señorita Odilie Cardona Jiménez.

Parten mañana para la finca El Rodeo don Francisco Blen, su señora esposa e hijos, lo mismo que don Francisco Bonilla señora y niñita.

Para Limón salió esta mañana después de algunos días en esta capital don Carmen Chamberlain de Gutiérrez.

De Limón vino doña Cristina de Thomas y sus niñitos.

Apreciables viajeros

Por la vía aérea salen el domingo para la vecina República de Panamá, don Sigurd Roy su bella señora doña María Eugenia Jimenez de Roy.

El 22 del presente mes embarca para Europa la distinguida dama doña María Arriaga de Martínez, quien va en compañía de su hija la señorita Pura. LA REPUBLICA desea un feliz viaje a las estimables viajeras.

Estuvo ayer en esta capital don Arnoldo Kopper.

También saludamos al caballero don Adolfo Peralta.

De Limón se encuentra en esta ciudad don Enrique Heilbron.

En regresado de su corta temporada en Alajuela doña Rosa v. de Orozco.

En Cartago estuvo hoy don Alfredo Cañas.

Distinguidos viajeros

Hoy en el tren ordinario regresó de Puntarenas a donde había marchado en busca de salud el señor ex-Presidente de la República, Lic. don Cleto González Víquez. Lo acompaña su hija la señorita Clemencia.

LA REPUBLICA saluda atentamente a los apreciables viajeros.

Hogar de plácemes.

El pasado lunes, 3 de los corrientes, fue regalado el hogar de nuestro estimado amigo don Antonio Blanco y su Sra. esposa doña Donelia Coto

VENEZUELA

Celebra hoy el CXXII aniversario de su independencia la República de Venezuela, la patria del inmortal Libertador Bolívar.

Con ese motivo nos es grato presentar nuestros respetuosos saludos a la Colonia Venezolana y muy especialmente a nuestro buen amigo don Pedro Contreras Dávila, Cónsul de aquella República hermana.

Natalicio

El joven Juan José Herro, celebra hoy su cumpleaños. Joven esforzado y en plena juventud, Juan José es un magnífico estudiante. LA REPUBLICA lo saluda muy cordialmente, deseándole una vida llena de ventura.

La nueva Directiva del Rumba

Anoche, a las ocho de la noche, tuvo lugar la reunión que habíamos anunciado en la residencia del joven don Manuel Antonio Bonilla Quirós. La nueva directiva del «Rumba Tennis Club» quedó integrada de la siguiente manera:

Presidente Willy González, Vice Presidente Manuel Emilio Chavarría, Secretario Jaime Solera Bennet, Pro secretario Manuel Antonio Bonilla Quirós, Tesorero Fernando Gutiérrez Cañas, I Fiscal, Enrique Clare Alvarado, II Fiscal Enrique Clare Jiménez, I Vocal Ramón Herrero, II Vocal Rodrigo Facio, III Vocal Arturo Reyes Soley.

Natalicio

Celebra mañana su natalicio, el señor Presidente del Congreso, don Arturo Volio Jiménez, a quien LA REPUBLICA saluda muy atentamente, deseándole muchos buenos éxitos y toda clase de felicidades en unión de su distinguido hogar.

Té de confianza

Mañana las estimables señoritas María Cecilia y Flor de María Castro Pacheco obsequiarán un té a sus más ínti-

mas amigas en su casa de habitación. Asistirán, Carmen López Borbón, Rita Aguilar, Flora Borbón, Mimi Castro Cañas, Florita Esquivel, Rosie Castro Cañas.

Anoche en el Country Club

Anoche un selecto grupo de miembros de la Colonia Americana, organizó una fiesta al «Alto Country Club», que resultó muy lucida.

Helados danzantes

El lunes en las horas de la tarde y en la residencia del Lic. don Francisco Solórzano y señora esposa, su hija, la encantadora Cecilia, ofreció unos helados danzantes a un pequeño grupo de sus amistades con motivo de celebrar el aniversario de su natalicio.

Asistieron, además de la festejada, las señoritas Carmen Solórzano, Ligia Bustamante, Dora Guardia, Marianita Balthodano, Carmen Antillón, María Engracia Echandi, Clarita Cardoze y Ligia Sotela y los jóvenes Francisco Quesada, Edwin Castro, Jorge Garrón, Alfredo Cheves, Humberto Carrillo C., Leopoldo Angulo, Yurán Rodríguez, Antonio Jiménez y Stanley Villafranca.

A continuación se improvisó un alegre baile que se prolongó hasta las nueve de la noche, recibiendo los asistentes toda clase de atenciones.

Reciba la bella Cecilia en esta ocasión nuestros más cálidos elogios de admiración y simpatía.

Fiesta de los Bachilleres graduados en el Liceo de Costa Rica en 1923

Anteayer se reunió el grupo de bachilleres graduados en el año 1923, según lo acordaron hace diez años, cuando recibieron sus diplomas. Forman esa falange que hoy honra al Liceo y a la juventud costarricense los siguientes caballeros: Jorge Alvarado Bonilla, Santiago Arguedas, Enrique Berrocal Uribe, Juan José Bolaños, Abelardo Borges J., Uriel Campos, Mario Chamberlain (residente en los Estados Unidos), Alfredo Chaves, Bolívar Telémaco Espinach, (residente en Bélgica), Ricardo Esquivel, Francisco María Esquivel, Nogui Fernández, Rodolfo Gil Tristán (residente en Colombia), Alfredo Fernández Iglesias, Alejandro González (residente en Chicago), Roberto Gurdíán, Manuel Jiménez, Raúl Monge, Mario Montoya, Braulio Odio, Claudio Pinto, Fernando Pinto, Eduardo Quesada, Evelio Ramírez, Alejandro Salazar H. y Gonzalo Salazar H.

La lista que damos es de los estudiantes que salieron del Liceo en 1923, no de los hombres que a la vuelta de diez años, son la mayoría profesionales que hoy ocupan

magníficos puestos públicos o en empresas particulares.

Celebraron tan fausto acontecimiento en la siguiente forma: A las 9 a. m. visitaron el Liceo, jugando un match de basket-ball y asistiendo a continuación a una asamblea en que el Sr. Director les dió la bienvenida. A las 2 p. m. los antiguos profesores les dieron una clase, procediendo luego a la apertura del sobre que contiene el pliego firmado hace diez años. A continuación fue descubierta una placa conmemorativa donada por los ex-alumnos del V año A de 1923 al Liceo de Costa Rica.

A las 4.30 p. m. se trasladaron en compañía del profesorado del Liceo al Gran Hotel Costa Rica, donde les obsequiaron un cocktail. A las siete de la noche tuvieron una comida de camaradería en el Alto Country Club.

Para todos estos caballeros deseamos mucho éxito en sus empresas, y que puedan celebrar muchas veces el acontecimiento, que tan brillantemente han festejado en el día de antier.

J. PIEDRA C.

SASTRERIA AMERICANA

Para caballeros distinguidos

75 varas al Oeste del Parque Morazán (Avenida de las Damas)

Contrariedad para Ud. y pena para nosotros

Son esas las consecuencias de la suspensión de sus servicios eléctricos y telefónicos por falta de pago, cuyo importe ha de ser cubierto durante los primeros diez días de cada mes.

Compañías Eléctricas

Julio de 1933.

Desde las barras del Congreso

(Viene de la 1a. página)

ciente de esta vía de comunicación.

(Comentario inmediato.)

Bravo, don Santos! ha hablado Ud. como un solo hombre).

Pensión

Don Federico Muñoz—no el Muñoz O. cuyo apologista oficial es don Fabio Baudrit—sino don Federico Muñoz Benavides, solicita una pensión.

Revisión

Dijimos ayer que el diputado Martín había dejado planteada revisión en cuanto fue aprobada una moción de Ovares para rebajar a la mitad los honorarios del Arbitro 3º, Sr. Ortuño.

Puesta a votación, el Representante Ulate pidió la palabra para una cuestión de orden y dijo que por conversaciones suyas con el señor Ortuño, mantenidas hace un tiempo, podía manifestar que este señor ha estado dispuesto a donar la suma de su emolumento a instituciones de beneficencia, lo que no había hecho público por consideración a los otros interesados; que con motivo de la votación de ayer había vuelto a conversar con él y le había ratificado, ya entonces para hacerlo público, que renunciaba a lo que pudiera corresponderle, fuera la suma que fuera.

Albertazzi

Podría pensarse que las manifestaciones del Diputado Ulate cierran la discusión; podrán ellas concluir, con la generalidad muy del señor Ortuño, con el debate en cuanto al renglón de su honorario; pero quedan otras palabras por decir.

Las cuentas que la Comisión de Hacienda manda pagar, todas son altas. Pueden ser eminentes los servicios de los árbitros y la Patria deberá agradecerlos, pero de lo que se trata es de pagar un trabajo; y no es natural que cuando los profesionales, los comerciantes, los industriales, los agricultores, han sentido el zarpazo de la depresión económica y han visto rebajarse sus entradas hasta lo increíble, los únicos que cobran como en tiempos de bonanza son los que giran contra el Tesoro Público.

Que las sumas de honorarios son altas lo sabemos por dato concreto: Don Andrés Venegas,—de quien se dice que sólo estuvo actuando como árbitro diez o quince días y cobra diez mil colones—dijo en una publicación que no sabiendo por cuánto debía pasar su cuenta, en una de las dependencias del Gobierno se le indicó que la pasara por \$ 10.000; de don Alberto Ortuño hemos sabido que cobró \$ 15.000.00 y que se vio obligado a levantar la suma a \$ 20.000.00 para que guardara consonancia con las otras, y de un afortunado señor Tristán hemos visto que cobra \$ 1.700.00 por copiar el Laudo.

Habría una forma para que los árbitros favorecieran al Estado sin poner en entredicho la sentencia: que hubieran rebajado al 50%, pongamos por caso, sus cuentas con la cual la sentencia quedaba inviolada y el Estado beneficiado.

En cuanto a la intangibilidad y santidad de las sentencias hay que decir que, cuando se trata del Estado, hay aquí dos clases de justicia: si la sentencia firme es en favor de un criollo, de un ciudadano costarricense, ella es discutida y se regatea la suma que se manda pagar o las prestaciones a que el Estado se obliga; pero si el ganancioso es un extranjero poderoso, entonces a la sentencia no hay que tocarle ni una coma porque tal fallo tiene el respaldo de los cañones de una potencia extranjera.

Los justicias: al criollo, el Sr. Arias en la Secretaría de Hacienda y varios Diputados aquí, le limitan y discuten la sen-

tencia, pero cuando se trata de un Kumpel, la Cámara ordena pagarle cinco mil dólares contra lo que dijeron tres fallos de nuestros Tribunales.

Votó ayer la moción de Ovares porque creyó que todas las cuentas iban a ser reducidas a la mitad; pero como no puede aceptar que la economía vaya sólo contra el señor Ortuño, votará con mucho gusto la revisión para dejar ese honorario en \$ 20.000.00.

Aprobada la revisión, en la cual insiste el Diputado Martín, se restablece la partida íntegra del señor Ortuño, pues si él persiste en su idea de renunciar a ella, que se sirva hacer la manifestación o renuncia del caso ante el Poder Ejecutivo.

Hacen constar sus votos negativos a la ley que ordena pagar las cuentas, ya en votación definitiva, los Diputados Ortiz, Volio don Jorge, y Padilla.

Ley referente a panaderías.

En primer debate, se pone en votación una moción del Sr. Sancho para que se suprima la prohibición de trabajo que contempla el dictamen. El proponente la explica: a las horas en que se prohíbe trabajar a los panaderos están los teatros y pulperías y billares y casas de vicio llenas de gentes. La autoridad, que no persigue ni vigila a éstos, va a vigilar y a perseguir a los panaderos que trabajan.

Padilla afirma que no existe la libertad de trabajo que se preconiza; y contra esta y contra la prohibición constitucional a que aludía el Dip. Herrera, hay que decir que los hechos económicos y sociales están por sobre todos esos artificios. No estará también contra la libertad de trabajo la prohibición que se impone a la mujer en estado de gravidez de trabajar un mes antes y un mes después del alumbramiento?

Chaverri mociona para que los efectos de esta ley se limiten a la ciudad de San José. (Antes de la votación en primer debate el señor Chaverri retiró su moción).

Villalobos sugiere una fórmula de transacción: no se obligará a los obreros a trabajar más de ocho horas en el día y seis durante la noche y los patronos tendrán que turnar los equipos.

Con esta modificación, el proyecto fue votado en primer debate.

Ley Beneficencia

La Comisión de Justicia presenta dictamen favorable a una iniciativa del Representante Albertazzi para reformar el Art. 23 de la Ley de Beneficencia, a fin de librar del pago del impuesto las ejecuciones hipotecarias contra las sucesiones. Aprobados el dictamen y el proyecto en primer debate.

Por aclamación

Puesta a debate la pensión a favor de doña Adela Montúfar v. de Fernández, el General Volio mociona para que sea votada por aclamación, habida cuenta de los méritos que adornan a la petente y como una prueba de la alteza de miras y de la generosidad del Congreso. La moción fue votada prácticamente por unanimidad.

Pensión

Recibida la votación en cuanto a la solicitud de pensión a favor de la viuda de don Tomás Fernández Bolandi, ésta dió un resultado de 27 bolas blancas contra 12 negras, dándose por aprobada en primer debate.

Perdón de multas

La Comisión de Hacienda informa favorablemente en cuanto a la gestión del Diputado Iglesias para conceder dos y seis meses, respectivamente, a los deudores por Impuesto

Del ambiente cartaginés

La Escuela de Los Angeles dará esta noche una audición.

Esta noche a las siete y media en punto, la Escuela de Los Angeles, que dirige el competente maestro don Rafael Angel Orozco, dará una magnífica audición desde la estación radiodifusora de esta ciudad. Esta audición está dedicada a todos los padres de familia que tienen alumnos en dicha escuela, a todos los vecinos en general y de un modo muy especial al honorable don Jesús Solano Rojas, quien a más de padre y vecino es un verdadero patriarca de la localidad, por muchos años vigorosa columna del progreso social, material, moral, escolar y religioso.

El programa es el siguiente: 1.º Himno Nacional. 2.º Ofrecimiento y breves palabras por el Director.

3.º «La Rosa» vals, Intermzzo, por la Orquesta.

4.º Palabras de la señorita Celina Valerín.

5.º «España de mis amores», música de don Julio Mata, cantada por el 5.º grado.

6.º Mellopea «Serenata de los Angeles» por la señorita Luz Argentina Sáenz, con acompañamiento de piano por el Maestro Rojas, y mellopea «Margarita» de Rubén Darío, por la señorita Estela Peralta.

7.º «América», vals del maestro Julio Fonseca, cantado por el 5.º grado, cantando el solo la señorita Virginia Cubero.

8.º «Aragonesa» Orquesta.

9.º Canción por la maestra Virginia Cubero. 10.º «El café» música de doña Leticia de Céspedes, cantada por el 4.º grado B., estando el solo a cargo de la niña Claudia Garro.—El caballo fantástico, cuento para niños por la señorita María Casasola.

11. «Orquídeas Negras», canción por un grupo de señoritas maestras de la misma Escuela.

12. Salida de clase, orquesta, marcha compuesta por el

Director y Maestro de Música de la Escuela don Rafael Angel Orozco.

Estas audiciones que ya van adquiriendo en el público radioescuchante la finalidad deseada, se continuarán repitiendo todos los miércoles a la misma hora, a las siete y media de la noche en punto.

Debe pues, estarse bien atento a la hora en que dará comienzo la audición de esta noche que promete estar sumamente interesante por la calidad de elementos que tomarán parte en ella.

Junta Progresista de Los Angeles.

Recientemente la Municipalidad de este cantón nombró la Junta Progresista del Distrito de Los Angeles, quedando integrada en la forma siguiente:

Presidentes, don Eligio Mata y don David Gutiérrez.

Vicepresidentes, don Pantaleón Gómez y don Tadeo Mora. Secretario, don Rafael Angel Orozco, Director de la Escuela de Los Angeles.

Prosecretario, don José Angel Chacón.

Tesorero, don Dr. don Alberto León Páez.

Fiscal, don Rafael Garro.

Vocales activos don Ernesto Meneses y don Rafael Mata.

Como puede verse, no puede haber quedado mejor integrada la Junta que desde luego es una verdadera promesa para el distrito de Los Angeles.

Las primeras actividades han sido enfocadas en la formación del parque en lo que era la plaza, quedando con el tiempo ese lugar convertido en un jardín elegante y aristocrático.

Hay verdadero empeño en la instalación del alumbrado a fin de que para el dos de agosto próximo pueda estar en perfecto servicio; para este fin, se espera la unánime y voluntaria contribución de los vecinos.

CORRESPONSAL

Cartago, 5 de Julio de 1933.

Movimiento diario

DIA 4

Hospital

Entradas: 40
Salidas: 20.

Pasaportes

M. Oscar Fischel Robles, para Estados Unidos.

Visaciones

Arthur James Abboth, para Inglaterra.
D. Arthur Cone, para Panamá.
Salvador Juez Bañuelos, para Panamá.
Paul Ehemberg, para Europa.
Rogelio Saprissa, para Panamá.

Nacimientos

José María, de Jenaro Martínez y Angela Vega.
José Fernando, de Ramiro Carvajal y Amalia Durán.
Alvaro Angel, de Irma González Fernández.
Flor de María, de Julio Avenaño y Herminia Cavallini.
David Alberto, de Jacobo Smith y Rosa Vargas Quesada.
Eliet, de Juan Chaverri Pérez y Adoración Mayorga.

Defunciones

María Iris Greis Hernández, 1 año, 8 meses, 8 días; Hospital.
Isaac Jaime Segura, 3 años, 2 meses, 25 días; Hospital.

Cedular y por Contribución Territorial, contados desde la vigencia de esta ley.

Notariado

La Comisión de Legislación está de acuerdo con la instancia de José Alberto Pacheco Cooper para que los Notarios puedan serlo a los 21 años y no a los 25 como hoy lo exige la ley.

Comentario inmediato:

Como amplitud está buena la reforma, tam-

Hacienda informa sobre el Control de Cambios

Está ya preparado el informe de la Comisión de Hacienda sobre el tan traído y llevado asunto del Control de Cambios.

Parece que de esta vez la Comisión informará recomendando la supresión de esa oficina, pero dejándola en cuanto al control de la Importación y Exportación de productos. Sin embargo hay disparidad de criterios en cuanto a otros puntos, en el seno de la Comisión; parece que alguien aboga por la reapertura de la Caja de Conversión, fijando el tipo al 5, y otro piensa que es mejor dejar libre la compra y venta de divisas extranjeras.

De todas maneras, el informe será bastante interesante y provocará, desde luego, fuertes discusiones en la Cámara.

La reunión del A. L. A.

Esta noche a las ocho en la residencia de caballero don Oscar J. Pinto habrá una reunión de socios y socias del Club A. L. A. Suplicamos la puntual asistencia pues se trata de organizar un paseo para el próximo domingo.

bién como prenda de buena voluntad, pero, ¿quién puede ser Notario a los 21 años si para serlo se necesita previamente ser Abogado y este título no puede conquistarse antes de los 23? Dieciséis años de estudios (seis de primaria, cinco de secundaria y cinco de Escuela de Derecho) sobre los siete de edad escolar dan veintitrés años, si es que la suma no está mal hecha.)

Los Tratados Centroamericanos...

(Viene de la 1a. página)

Vice Presidente; pero si ha constituido una manifestación clara de que él, al abandonar el país, renuncia también al derecho de ejercer la Presidencia de la República.

El Decreto mencionado es categórico: el Directorio Militar, al llamar al General Hernández Martínez al ejercicio de la primera magistratura salvadoreña, aplicó rectamente el artículo 36 de la Constitución y restableció de esa manera el orden constitucional alterado por sólo algunas horas, y «la nación toda ha visto con beneplácito el cambio efectuado y la llegada al Poder del General Hernández Martínez, a quien había elegido con voto libre de una gran mayoría de ciudadanos Vice-Presidente, para sustituir al Presidente Titular por muerte, renuncia, remoción o por cualquier otro impedimento, según el precepto del artículo 81 de la Constitución».

El tratado general de paz y amistad centroamericano

Unidas las cinco Repúblicas de Centro América, si no con un lazo federativo que desgraciadamente fue roto hace ya luengos años, si por una innegable comunión de intereses y por una íntima solidaridad que se patentiza a cada paso en las horas memorables de su historia, era natural que trataran de concluir un Pacto o Tratado que contemplara sus vinculaciones y conservara el orden y la armonía indispensables para el cumplimiento del destino de estas patrias centroamericanas y aún para el desarrollo de su vida de progreso.

De estas ideas o de estos sentimientos, nació el propósito de negociar un Tratado que les diera forma real y práctica, el cual, por otra parte, a ningún estado del istmo favorecía más que a El Salvador que, por su posición geográfica, es el centro de reunión de guatemaltecos, hondureños y nicaragüenses, centro de reunión que a veces se convierte en centro estratégico de sus actividades subversivas, con la secuela de dificultades que ello significa para el país que sirve de asilo; y con el nombre de Tratado General de Paz y Amistad, fue suscrito en Washington el 7 de febrero de 1923 el que será motivo de nuestros comentarios.

Se propone este Tratado, según lo expresa su artículo 1.º, asegurar entre las Repúblicas Centroamericanas, la estabilización de la paz y la armonía; y para confirmar ese interés dice el artículo 2.º que se reputa amenazante a la paz de dichas Repúblicas, todo acto, disposición o medida que altere en cualquiera de ellas el orden constitucional.

El artículo 2.º a que acabamos de referirnos contiene varios puntos. Dice el inciso 2.º. «En consecuencia, los Gobiernos de las Partes Contratantes, no reconocerán a ninguno que surja en cualquiera de las cinco Repúblicas por un golpe de Estado o de una revolución contra el Gobierno reconocido, mientras la representación del pueblo, libremente electa, no haya reorganizado el país en forma constitucional».

Este aparte del inciso 2.º del artículo 2.º, que sí obliga a El Salvador porque fue aceptado por él, ningún papel juega en este tema ya que, llegado el General Martínez a la Presidencia, en cumplimiento de su cargo y por el camino constitucional, «la representación del pueblo, libremente electa, reorganizó el país en forma constitucional» y el nuevo Gobierno entró en el plan de esa reorganización.

Viene luego lo que pudiéramos llamar, aun cuando la expresión es muy vieja, la manzana de la discordia. El mismo artículo 2.º indica que no podrá en ningún caso ser electo Presidente de la República para la reorganización constitucional: a) el que fuere por consanguinidad o afinidad, ascendiente, descendiente o hermano de dichos Jefes; el que hubiere sido Secretario de Estado o hubiere tenido alto mando militar al verificarse el golpe de estado o la revolución, o al practicarse la elección, o hubiere ejercido ese cargo o mando dentro de los seis meses anteriores al golpe de estado, revolución o elección.

Continuará

El Señor Intendente iniciará mañana sus conversaciones financieras con la Comisión de Hacienda Municipal

El señor Intendente Municipal, Lic. don Carlos Lara, ha estado ocupadísimo en la resolución de los múltiples problemas municipales que encontrara en su oficina al hacerse nuevamente cargo de ella.

Ha convocado a los señores regidores a varias sesiones extraordinarias, inclusive una para hoy, con el fin de poner al día todos estos asuntos.

Ya nos lo dijo él un día: «No tengo tiempo ni para respirar».

Esta mañana, como siempre, entraba y salía de su oficina, atendiendo a las numerosas

personas que ocupaban su atención.

Cuando nos llegó el turno a nosotros, nos dijo: «¿Noticias?, ninguna hoy... Este trabajo... Nada todavía... pero les prometo hablar para la semana entrante... Esta tarde iniciaré unas conversaciones de carácter financiero con la Comisión de Hacienda Municipal, para aclarar nuestras cuentas y emprender nuevos trabajos... Ya le avisaré...»

Y entró... Los que esperaban ya comenzaban a impacientarse porque nosotros no despachábamos... No tuvimos más remedio que retirarnos.

La construcción de carreteras como negocio particular

Un señor diputado, quien nos pidió que reserváramos su nombre, prepara un proyecto de ley tendiente a autorizar a entidades privadas a construir carreteras por su cuenta, explotándolas después con base en el impuesto vial.

Nos dijo que estaba estudiando las ventajas o inconvenientes que pudiera ofrecer tal proyecto y que, a su tiempo, lo presentaría a la Cámara.

Piensa él que ese puede ser un medio para que se construyan carreteras en varios importantes cantones que hoy las necesitan y que éstas se harían sin desembolso para el Estado.

El vice-Cónsul de Limón

El Vice-Cónsul americano de la ciudad de Limón Mr. Thomas Crane ha sido trasladado de esa ciudad a Managua, donde desempeñará el mismo cargo. Mucho sentimos el viaje de tan estimable caballero, deseándole mucho éxito y un pronto regreso a este país donde tanto se le estima.

Fiebre de Aguas Negras en Siquirres

Persona que nos merece toda confianza llegada esta semana de la región Atlántica, nos dice que hace varios días fue encontrado un caso de fiebre de aguas negras en la zona de Siquirres. El atacado de esta terrible enfermedad fue trasladado al Hospital de Limón donde falleció poco tiempo después.

Anúnciese en La República

SECCION RELIGIOSA

Esta sección, que se publicará normalmente, ha sido encargada por LA REPUBLICA a persona cuya competencia ha de juzgar el lector, y que tiene la aprobación y censura correspondientes

HOJA DEL CALENDARIO

Miércoles 5 de Julio.—San Antonio María Zacarías Conf.

Antonio María nació de una familia noble de Cremona. La agudeza de su espíritu acrecentada por la integridad de su vida, le dió indiscutible superioridad sobre sus discípulos.

Después de conquistar en

Padua el grado de Doctor en medicina, un aviso de Dios le hizo entender cómo estaba llamado a curar las dolencias del alma más bien que las de los cuerpos. Como el joven del Evangelio, había observado ya desde su infancia los divinos mandamientos; pero más generoso que aquel, lo abandonó todo por seguir a Jesús.

LECTURA PARA LOS PATRONOS

(El obrero)

(Continúa)

Os suplico pues, señores, que os acerquéis al obrero, que os vayáis a verle, que no os valgáis para con él de intermediarios, que os informéis por vosotros mismos de sus apuros, que le visitéis vosotros mismos, si está enfermo, y que le llevéis vosotros mismos vuestras limosnas y vuestros consuelos y auxilios.

¡Ah! Señores, bien pronto os amaré ese obrero que hoy os aborrece.

Os lo suplico a vosotras, señoras, os lo suplico a vosotras sobre todo. Dios os ha concedido delicadezas, dulzuras y un poder de consolar que no tenemos nosotros los hombres. ¡Oh, cuán bendecida será vuestra llegada a todos esos miserables albergues en que tanto se sufre!... ¡Qué de buenos consejos podréis dar a esas pobres madres, a esas pobres hijas!...

¿Y por qué no os lo he de suplicar también a vosotras, señoritas?

Este año mismo uno de mis amigos me exponía su pensamiento sobre la cuestión social; es director de unas fábricas metalúrgicas de gran importancia, y en contacto siempre con el obrero, sabe mejor que nadie las necesidades que experimenta y las pasiones que le agitan... Visitaba a sus obreros, sobre todo a los heridos y enfermos... Me decía cuánto se agradecía y festejaba su llegada, cuando los domingos iba a la sala de los convalecientes llevando botellas de buen vino añejo debajo del brazo y algunas frioleras que echar a perder en los bolsillos... Pues bien, trataba de hacer algo mejor: «Mi hija mayor saldrá del colegio este año, me decía. Desde que vuelva a casa ella será la encargada de hacer la visita a los enfermos y a los pobres. Mis obreros serán con esto mucho más dichosos y estarán mucho más contentos.»

Actualmente les hace ya ella las visitas... y, en efecto, los obreros están mucho más contentos y satisfechos.

¿Cómo no lo han de estar? Imaginamos el caso, Señores. Por esa calle bordada de casas obreras pasa el coche del amo... se detiene delante de la casa del pobre enfermo. Baja de él la joven; por modesto que sea su atavío para estas visitas a pobres, aparece deslumbradora a los ojos de estas sencillas gentes. Entra... ¡Oh, qué honor es ya para el visitado, y sobre todo para la visitada, verla entrar en su casa, a presencia de todo los vecinos y vecinas que acuden a la puerta. Sí, es un honor, y aun cuando sea la vanidad la que en esto se mezcla, es una vanidad buena, porque eleva al obrero a sus propios ojos.

Apenas ha entrado, dirige la palabra al pobre enfermo, conversa con su pobre mujer, acaricia a los niños, saluda a los presentes, les habla con esa voz dulce y encantadora que la caridad hace penetrante y tierna, les pregunta y a su vez les responde a las preguntas que le hacen, les consuela, les alienta, les toca el corazón; se le conmueve y le hace entrever una vida sonriente llena de esperanza, le hace deliciosamente feliz, al mismo tiempo que le invade y se apodera de él... Esos desgraciados la aman y en su ingenua sencillez se deshacen en protestas de gratitud y cariño...

¡Dichosos entonces los visitados, los pobres... pero mucho más dichosa la visitante!

Y, dejadme que os lo diga, Señoritas... no visitará ella a los pobres de su padre... Llegará un día, para ella, como para vosotros, en que la multitud de ese pequeño pueblo, atraída por el ruido de los coches y el piafar de los caballos, correrá a agolparse junto al pórtico de la iglesia para verla bajar del carruaje ataviada con vestido nupcial, y luego subir con su esposo al altar... Ese día—a todos os lo deseo muy feliz—ese día, en medio de las nubes de incienso y de las armonías del órgano que ascienden al cielo, subirá también fervorosa y penetrante una inmensa oración por ella, la oración de todo ese pueblo que la conoce y que la ama, la oración de esos pobres socorridos, de esas madres consoladas, de esos niños alimentados y vestidos, la oración de todos esos pobres, tan amados de Jesucristo... ¿Y Jesucristo no la había de hacer dichosa?...

¡Oh! encuéntrense cosas preciosas y admirables en vuestros canastillos de boda y entre vuestros regalos de matrimonio... Pues haced que entre ellos figure también la oración del pobre... Ella contribuirá a haceros felices mucho más que todos los otros dijes y regalos.

(Continuará)

Mejores fotografías

le dará una de las modernas

CAMARAS-ALEMANAS

que importa la

Librería Alsina

JOSEF SAUTER y Cia.

SELLOS DE HULE

Ordéne nos sus sellos. Se los entregamos el mismo día.

Imprenta Alsina •• Imprenta Gutenberg

LIGA DE ACCION SOCIAL CATOLICA

Hoy a las 8 de la noche habrá reunión, y se encarece la puntual asistencia de todos los socios

Los elegantes cigarrillos PARIS

con boquilla, saldrán al mercado en la presente semana

P
A
R
I
S

C. FERNANDEZ & HNO.
FABRICANTES

Esto no es propaganda: es solamente avisando al público su aparición; la propaganda quedará a cargo del fumador después de haber probado un cigarrillo.

El Monumento Conmemorativo

del Centenario de la Muerte de Nuestro Señor Jesucristo

No se ha dejado de trabajar en los detalles técnicos de ese monumento que Dios mediante, será una hermosa realidad, en no lejano día. Una grandiosa Cruz de hierro de 27 metros de alto por dos y medio de ancho.

Llega ahora el tiempo de empezar la colecta de fondos entre personas acomodadas, según prescripción del Excmo. señor Arzobispo, quien, en vista de la penuria de los tiempos, no quiso que se pidieran limosnas a la gente pobre.

Esto no significa que los óbolos de los pobres que quieran ayudar, sean rechazados; no; antes bien, serán bien agradecidos y Dios Nuestro Señor los premiará.

Para llevar a efecto la suscripción, formóse una Junta de Señoras y Señoritas de buena voluntad y activas, que toman en mano ese trabajo; y el producto se depositará en cuenta corriente en un Banco, para girar una vez iniciados los trabajos de cimientos y ejecución de la Cruz.

¡Quiera el Divino Crucificado bendecir esta empresa, con la cual, a más de dar trabajo a algunos obreros pobres, se dará gloria a la Redención con esa pequeña muestra social de gratitud y fe Cristiana.

ROSENDO DE J. VALENCIANO
Cura de la La Merced

FELICIANO ALVAREZ
Cura de Alajuelita

Comisión Pro-Monumento de la Cruz en el Monte Christi con motivo del Centenario de la Muerte de Nuestro Señor Jesucristo.

PRESIDENTAS HONORARIAS

Doña Amparo de Zeledón,
doña Rafaela v. de Leiva, do-

ña Matilde de Bonnefil, doña Cristina Guardia de Coronas, doña Custodia v. de Ramírez, doña Juana de Díaz Frago.

PRESIDENTA EFECTIVA

Doña Tulia de Crespi.

VICE-PRESIDENTAS

Doña Otilia de Matamoros. Señoritas: Livia Alvarado Quirós, Otilia y Clotilde Vargas Meléndez.

SECRETARIAS

Doña Amelia de Colom, doña Etilma de Romero. Señoritas: Rosita Quirós Palma y Petronila Villanea.

VOCALES:

(orden alfabético)

Señoras y señoritas

Anglada Susana de, Arié Mercedes de, Alvarez Regina de, Arley Julia de, Ayales María de.

Blanco Paulina de, Bazo Elvira de, Bonilla Herminia de, Bolaños María Isabel, Carrillo Celia de, Carrillo Emilia de, Castro Rojas María, Castro Herrera María, Chaves Elena de, Chaves María de, Chavarría Benigna de, Chaves Angélica de, Chaves Juana, Chamberlain Adelia de, Díaz Frago Juana de, Hidalgo Amelia de, Herrera Aurea, Iglesias Tinoco María Joaquina, Infante Ninka de, Jiménez Angélica de, Kómpemper Caridad de, Loria Enriqueta de, Musmanni Teresa, Madrigal Eloisa de, Montagné Angelina de, Montoya Susana de, Noguera Berenice, Quesada Gregoria, Rodríguez Luisa de, Richmond Lolita de, Ramírez Clara de, Romero Engracia de, Ramírez Isidora, Segura Cristina de, Vargas Natalia, Varela Chepita, Vargas Lidia de, Vargas Ramona, Villanea Zúñiga Martina de.

Curación radical de las úlceras de las piernas, con el

ULCEROL

Preparado en el Laboratorio del Dr. J. Tarragó, Dr. en Farmacia y Ciencias Químicas de las Universidades de Madrid y Barcelona.

SAN JOSE, COSTA RICA

Calle Central, contiguo al Templo del Carmen

Teléfono 3835

A veces la gente se muere de ignorancia

Con frecuencia sucede que en los barrios pobres de esta capital se encuentran gentes en un estado de miseria y abandono grandes; es más: las enfermedades agobian y aniquilan poco a poco los ya débiles organismos y la desidia postra aun el natural deseo de un alivio para el mal creciente.

A todo esto se une la ignorancia.

Un caballero, amigo de esta casa, estuvo de visita el lunes en determinado barrio de los que ya hemos pintado y vió cómo más de un vecino, en las condiciones dichas, se moría sin el auxilio del médico del pueblo, porque, se-

gún sus propias palabras, «si llamo al médico del pueblo, a lo mejor me cobra y yo no puedo pagarle».

Casos como éste se repiten con gran frecuencia; hay temor de ocupar servicios, porque, si entienden esos pacientes que algún galeno debe velar por ellos, no así que alguna obligación debe tener también para, en caso de imposibilidad, hacerlo venir a su propia casa.

A este respecto convendría que la autoridad competente divulgase por la prensa las obligaciones del médico del pueblo y los casos en que, como queda aludido, tiene el médico la obligación de pre-

Mitin Católico en Londres

Sin propiedad privada no hay hombre libre: por eso el comunismo es la esclavitud. La Religión, tan perseguida por el comunismo, reconoce y proclama la santidad de la conciencia humana, es decir, que en algunas circunstancias la conciencia puede verse obligada a rehusar obediencias al Estado.

Mientras entre los protestantes ingleses se discuten áspidamente la oportunidad, el sentido y los resultados del «movimiento de Oxford», los católicos, mejor dicho, los Obispos y el Clero, que son los agentes por deber y derecho divino de toda acción católica eficaz, se lanzan llenos de fe y de esperanza a la reconstrucción espiritual de la sociedad.

El Pontífice de Roma ha señalado en sus Encíclicas los males, los remedios, el programa y los deberes de cada católico, clérigo o seglar; pero estas altas verdades y enseñanzas tienen que ser confrontadas con las realidades concretas, sociales y económicas, morales y políticas, públicas y familiares. Sólo así se comprenden en su prodigiosa fecundidad.

He aquí la razón de estos mítines que con frecuencia celebran los católicos ingleses, y en los cuales los Obispos, como es lógico, presiden y peroran en contacto cordial, doctrinal y directo con las masas de los fieles. Diez mil personas, la mitad de las que habían solicitado la entrada, ocupaban el inmenso salón y galerías del «Albert Hall». Los principales oradores eran el Arzobispo de Liverpool y el Obispo de Brentwood. El Cardenal Bourne no pudo asistir por prohibírselo el médico.

Capitalismo y comunismo; derechos del trabajo; el materialismo de la economía; el hombre en Rusia; la familia, la población y las subsistencias; «la vivienda inmoral e inhumana», posición de los católicos ante estos problemas; etcétera, etc. Como se ve, son temas candentes, y la Iglesia tiene que hacer oír su voz entre las multitudes por boca de los auténticos órganos de su magisterio.

El comunismo no se contenta con ser un sistema económico; quiere ser también una nueva organización del Estado; una nueva moral, una nueva religión, una nueva familia, una nueva educación, en fin, una nueva sociedad.

¿Nueva?—argüía el Arzobispo de Liverpool ante la multitud—. Fué ensayada hace siglos por Esparta, y fracasó redondamente. El materialismo que le servía de base, minó después el imperio romano. La predicación del Evangelio curó a la sociedad de esta manía y surgieron las naciones cristianas. Hace cincuenta años que ha muerto Marx, el cual hizo revivir el comunismo antiguo con el materialismo histórico, que es su substratum filosófico. Pero Rusia nos va desmostrando lo que se puede esperar de semejante plaga. El nuevo comunismo es como el antiguo: no quiere reconocer que el hombre es algo más que un organismo bioquímico.

¿No es curioso que esta edad de los rascacielos, ahora que el hombre construye con febril audacia esas nuevas to-

sentarse donde el propio enfermo.

A la gente hay que, «meterle las cosas con cuchara» y muy conveniente sería a menudo hacerle ver a los que del todo no tienen cómo curarse, que el Estado tiene su beneficencia expresa para estos casos, y los medios de beneficiarse con ella.

MANUEL GRAÑA

A NUESTROS AGENTES

que aún no han remitido las listas de suscritores les agradeceríamos nos las envíen a la mayor brevedad, para enviarles los recibos.

Vibraciones domingueñas

Duelos

Don Otilio Arce y Sra. han tenido la pena de ver morir a Daysita su hija mayor, el 2 de julio corriente; quiera Dios Nuestro Señor dar resignación cristiana a tan estimables amigos, a quienes damos nuestro pésame muy sentido.

También el amigo don José Chacón Zamora, estimable suscriptor de este vespertino, ha pasado por la pena de ver desaparecer a su sobrina Nina, que Dios descanse y dé resignación a su familia. Nuestro pésame.

Match

El pasado domingo jugaron en la cancha de esta ciudad un match de foot-ball dedicado a la honorable Municipalidad domingueña, triunfaron los domingueños habiendo obtenido como premio a su esfuerzo una hermosa bola. La filarmónica domingueña amenizó con escogidas piezas este acto que estuvo muy concurrido.

Normalistas

Hoy martes hemos te-

nido entre nosotros a los normalistas de ambos sexos de sexto año haciendo su práctica en las escuelas de la ciudad. Ya este mismo grupo de normalistas había estado por aquí en días pasados en su práctica.

Se nos dice que fueron muy bien atendidos y obsequiados por el personal docente, con rico café, quequitos y otras ricuras más, por lo cual los normalistas se muestran muy contentos de estas jiras. Anteriormente el profesor Céspedes había traído uno de los quintos años a practicar a estas escuelas, los que también regresaron contentos.

Maestra

Ha regresado a sus lecciones en la escuela «Benito Sáenz» la competente maestra doña Amparo de González. Bienvenida sea esta maestra adonde las chiquitas de segundo grado la esperan con ansia y alegría.

Corresponsal

Santo Domingo de Heredia, Julio de 1933.



Estrofas del poema de La Prisión

Cada vez que me siento como nunca rendido, Sin salud ni esperanzas de libertad, le pido Fuerzas a la lectura de algún libro ejemplar... Dos frases he aprendido que nunca daré a olvido, Ya que por los dolores mi corazón ha sido Pulido como piedra por las olas del mar.

Nuestro Padre Bolívar se siente derrepente Con la ardiente corona de zarpas en la frente, Cual si lo abandonara su genio tutelar, Sin soldados, sin armas, y enfermo, y pobre y triste... ¿Qué vas a hacer? Pregúntale. El hombre se reviste De majestad; y apenas responde así: ¡Triunfar!

La libertad me huye, la salud me traiciona, El odio con sus zarzas me teje la corona Que dará a mi martirio proyección secular; Pero el amor, que logra llegar hasta mis rejas Me pregunta, extrañado, tal vez de no oír quejas: —¿Qué vas a hacer?— Yo apenas le respondo: ¡Cantar!

Perseguido el gran Córdoba, alguna vez, acierta A acampar no muy lejos de una ciudad. La Puerta, Que, así gana en la Historia señalado lugar: Deja, al fin, a un teniente vigilando la entrada; Y, en su tienda, poniendo sobre el lecho la espada, Como una amada se echaba a reposar.

Tras mal dormidas horas, de súbito el teniente Al gran Córdoba llama, sobresaltadamente, Con voces que urden una confusión singular Gritale:—¡El enemigo señor, está en la Puerta!— Córdoba con la espada ya en mano, se despierta; Y responde arrogante:—Dile que puede entrar...

Cuando el vil carcelero mis cerrojos descorra Y, llenando con voces de alarma la mazmorra, En vez de la visita del amor familiar, La que hace mucho espero me anuncie de la Muerte, Yo, pulsando la lira para sentirme fuerte, Repetiré la frase:—Dile que puede entrar...

Tal, por virtud de Córdoba y Bolívar, en vano Arrancarme pretenden la lira de la mano Y robarme a la vida cual lo han hecho al hogar; Porque, fundiendo en una las dos frases de oro, Confiado en la venganza de mi canto sonoro, Me entregaré a la Muerte, pero sabré triunfar...

José Santos Chocano

SASTRERIA

DOMINGO E. GARCIA

MORAVIA

En Moravia se acabó la crisis

La presencia es todo en la vida. Vista con elegancia y conseguirá empleo rápidamente. La crisis no nos afecta y queremos ayudarlo a Ud. a salir de ella.

Somos optimistas y tenemos fe en el porvenir de Costa Rica. Le hacemos vestidos en pagos semanales, dándole toda clase de comodidades.

DOMINGO E. GARCIA
MORAVIA

Ya se oyen desde esta Metrópoli los retumbos del Irazú

Se acentúa el estado convulsivo del Irazú. Las lluvias de ceniza y de vapor de agua siguen cada mañana.

La mortalidad de vacunos es asombrosa. Es hora de que se elabore un censo de todas las cabezas desaparecidas y de

que se active el pedido de forrajeras.

Ahora informamos que desde la noche del sábado se oyen ya en esta ciudad los retumbos o ruidos subterráneos que tanto pánico produjeron en 1910.

La noche del domingo fueron intensos y seguidos.

DEPARTAMENTO DE OBSTETRICIA DEL HOSPITAL DE SAN JUAN DE DIOS

Bajo la dirección del DOCTOR BEECHE funciona la CLINICA PRE-NATAL cuyo objeto es, establecer el diagnóstico del embarazo, reconocer sus complicaciones y aconsejar a la gestante las medidas higiénicas que requiere su nuevo estado.

Todos los días hábiles de las 8 a las 10 de la mañana.

EL SUPERINTENDENTE

El señor Ministro de Gobernación se duele de no tener la más pequeña noticia de importancia para los periodistas.

En nuestro afán por atrapar la noticia de última hora, la de importancia, recorriamos esta mañana, como siempre, todas las oficinas gubernamentales.

Llegamos al Ministerio de Gobernación: don Santos nos recibió con su característica amabilidad pero...no hay noticias...la misma respuesta que recibimos en todas partes...Y es que hay días muertos, hay días en los que hasta las noticias están en crisis...

Departimos unos minutos sabrosamente con don Santos y nos fuimos en nuestra eterna peregrinación tras de esa dama voluptuosa y coqueta que unos días se prodiga y otros se oculta: la noticia.

De la Vida Orotinense

Atento saludo

El 29 de junio celebró en el Centro Social Deportivo de este lugar su onomástico don Pablo Buchero besequiando un cocktail a algunos de sus amigos más íntimos, pues aunque es extranjero cuenta con muchos. Habían sido arregladas las mesas con lindos buquets, los cuales adornaron más aquel acto. Varios invitados para dar pruebas de sinceridad tomaron la palabra, entre los cuales pudimos anotar al señor Jefe Político don Tito Salazar, al Sr. Médico Oficial don Hilario Cuevillas, al Sr. Alcalde don Armando Saborio, al Lic. don Rodolfo Quijano y algunos más.

Todos ellos basados en la fraternidad los cuales estuvieron a la altura de su cometido habiendo dado las gracias con palabra cariñosa y emocionante el obsequiante de dicha fiesta.

LA REPUBLICA felicita al señor Bucher y le desea larga y venturosa vida.

Asociación escolar

El personal de las escuelas de este circuito, en reunión que celebraron el 30 de junio pasado, formaron una asociación habiendo quedado la Directiva integrada: Presidente, don Emmanuel Solórzano; vice-Presidente, don Miguel A. Cordero R.; Secretaria, doña Talía de Quijano; Secretario de Oficio y Tesorero, don Miguel Alvarado D. Vocales: Doña Edelmira de Barth, don José María Vega T., don Hernán Soto, señorita Elisa Ramírez y don Clarenio Barth.

Fiesta escolar

El primero del corriente hubo en la escuela de ésta un suntuoso baile, el cual estuvo muy lucido pues había no menos de 35 parejas. ¡También había que ver las exquisitas cenas! Amenizó este acto la orquesta «Orquídeas» de este lugar.

Al día siguiente se instaló una pequeña tómbola en la esquina Noroeste del Parque, amenizada por la Banda Municipal

Pisos Limpios

ni polvo, ni pulgas, ni malos olores — limpiados con economía con **SANITAS** Almacén ALSINA Josef Sauter y Cia.

A LOS MEDICOS Y CLINICAS

Tengo para la venta a precio muy económico una LAMPARA DE RAYOS ULTRA - VIOLETA, marca alemana, garantizada. Cuesta mil cien colones. Informes: Félix Arce en Desamparados o en San José oficina Wolf a Félix Arce.

de esta ciudad, la cual estuvo a la altura.

Dicha fiesta fue organizada por las siguientes personas: doña Edelmira de Barth, doña Talía de Quijano, doña Amanda de Calivá, don Rafael A. Solís, don Clarenio Barth; señoritas Anita Apú y Leticia B. Durán. Personas que han trabajado muchísimo para darles el plato de avena a los niños pobres. Felicitamos a todos estos señores y les damos las gracias por los esfuerzos realizados para dicho destino.

Cumpleaños

Con todo respeto y cariño como es bien merecido, saludamos a la estimable señora de nuestro querido y buen amigo don Arturo Cordero R., doña Olenia H. de Cordero quien celebró con una simpática fiestecita de carácter familiar su cumpleaños el 1.º del corriente mes.

Por este medio deseamos para la distinguida señora de Cordero que en el transcurso de su vida sea muy feliz en unión de su señor esposo don Arturo y de sus dos simpáticos chiquitines.

Distinguida paciente

Desde hace varios días se encuentra delicada de salud la señora Zoila León de Salas, esposa de don Saúl Salas, vecino de Cascajal, e hija de don Gonzalo León, persona distinguida. Deseamos restablezca pronto su salud la señora de Salas.

CORRESPONSAL

SELLOS DE HULE

Ordéne nos sus sellos, se los entregamos el mismo día. Imprenta Alsina - Imprenta Gutenberg

¿ESTA USTED SANO?

Examine periódicamente

SANGRE ORINA y HECES

Laboratorio

— de — Análisis Clínicos

Lic. Carlos Viquez

Teléfono 4114

Frente a las Oficinas de las Compañías Eléctricas



DEPORTES

A cargo de INSIDER

Deportes españoles

En las piscinas.—Los bañistas pueden ahogarse tranquilamente

con grandes titulares: «Las aguas más cristalinas, las mejores condiciones de higiene, los salvamentos más emocionantes.»

Lo que sufre un bañero en Madrid

Ser bañero en Madrid tiene una importancia extraordinaria. Uno de estos hombres, dedicados a salvar a los bañistas en el momento decisivo en que comienzan a rebajar el nivel acuático a fuerza de beberse rápidamente el agua de las piscinas, cuenta, a los pocos días de ejercer su profesión, con una serie de personas que le deben la vida, que puede presumir mercedamente de ser una persona digna de ser conde-

corada como bienhechora de la Humanidad.

Esto, que no está al alcance de todos, tiene un gran inconveniente, y es que se sufre mucho. Oigamos lo que nos dice uno de estos «héroes»:

—Madrid es único en muchos aspectos de su vida y sus costumbres, pero en el desprecio que por el peligro de ahogarse sienten sus ciudadanos, es quizá lo más peculiar.

Entre los bañistas hay de todo. Prudentes, de los que no se separan de los costados de la piscina, aunque no haya posibilidad alguna de que el agua le llegue a cubrir. Estos son los menos. Nadadores excelentes, que podrían hacer un lucido papel en cualquier parte. En éstos también hay bastantes, pero lo que más abunda es el escéptico. Madrid da un tipo de hombre que no le da importancia a unos metros más o me-

mos de profundidad, a pesar de que no tenga ni la más remota idea de lo que es la natación. Nuestra misión es la de avisar el peligro que corren cuando se acercan a los puntos de mayor profundidad, pero resulta en vano. Cada cual se considera un «as» y va a perfeccionarse por el procedimiento más rápido; el de verse obligado a tener que salir a la superficie.

Las mujeres, más intrépidas que los hombres

—Esto—nos dice—ocurre todos los días unas docenas de veces con los nadadores de uno y otro sexo.

—¿Las mujeres también?

—Más que los hombres. Ellas se proponen aprender a nadar y no se ardrán por nada.

Los salvamentos fáciles y los emocionantes

—¿Tienen ustedes que luchar mucho para salvarlos?

—Hay de todo. Con algunos se logra fácilmente, pero los hay que en su afán de asirse fuertemente a nosotros nos impiden todo movimiento y pasamos grandes apuros para no irnos los dos al fondo.

Liceo de Costa Rica

Falta muy poco tiempo para que finalice el campeonato de foot ball que todos los años práctica este colegio. Este año los dos equipos que mayores probabilidades tienen son los del IV C y V B. Próximamente informaremos sobre el resultado de este interesante campeonato.

Esta semana han comenzado las carreras de ida y vuelta a Desamparados. Este año se dificulta un poco por el arreglo de esa carretera que se está haciendo.

El record del año pasado fué de 21 minutos, y no ha sido todavía mejorado.

LA REPUBLICA

circula 4000

ejemplares

diariamente

por todo el país.

SUSCRIBASE

ANUNCIESE

La "Revista Athletic" en el Teatro Nacional

El jueves por la noche estará de gala nuestro primer coliseo: el San José Athletic Club presentará a nuestra sociedad la preciosa revista que lleva el nombre del Club, original de Arturo Segreda con música del Profesor Gilberto Murillo. El vestuario ha sido confeccionado especialmente por diez de las mejores modistas de la capital. Figura como director de escena don Manuel de la Cruz González y como directora de ballets la encantadora señorita Lidiette Jiménez.

El orden del programa será el siguiente:

- Obertura. Orquesta Murillo con 20 profesores.
- Palabras del Lic. don Asdrúbal Villalobos.
- La Casa España. Marcha de Anselmo Sasso.
- Revista Athletic.

Acto 1.º

Cuadro 1.º. Los Jugadores.—Señores Rogelio Rodríguez, Manuel de la C. González, Alberto (Castillo), Jaime Rawson, Fernando Segreda, Felipe Angulo, Alfredo Cardona, Fernando Estrada, Juan Félix Bonilla, Jorge Ureña, Enrique Mezerville, Enrique Goicoechea, Eladio Prado V., Anselmo Sasso, Alberto León.

Cuadro 2.º. Las Tennistas.—Señoritas María Eugenia Bonilla, Florita Fernández, Lidiette Jiménez, Ligia Fernández, Lia Güell, Sonia Tinoco, María Cristina Escalante, Zulay Fernández.

Cuadro 3.º. Firmes!—Señoritas: Flora y Gladys Giralt, Isabel y Gladys Villalobos, Ligia Zamora, Graciela Montenegro, Florencia Figuls.

Cuadro 4.º. La Diosa Suerte.—Señorita Sonia Facio Chacón.

Cuadro 5.º. El Punto.—Srita. María Eugenia Bonilla. Señores Anselmo Sasso y Enrique Goicoechea.

Cuadro 6.º. Por una Mujer.—Señorita Sonia Facio y Rogelio Rodríguez.

Acto 2.º

Cuadro 1.º. Vals.—Señorita Aurora Almar.

Cuadro 2.º. Rumba.—Señorita Zulay Fernández y Leopoldo Angulo.

Cuadro 3.º. Orquideas Negras.—Señor Federico Gócher.

Cuadro 4.º. ???—Señorita Florita Bonilla.

Cuadro 5.º. Monólogo.—Señor Alberto Castillo.

Cuadro 6.º. El Marinero.—Srta. Lidiette Jiménez Troyo.

Cuadro 7.º. Fox.—Señorita Aurora Almar.

Cuadro 8.º. Otro Fox.—Señorita Sonia Tinoco.

Cuadro 9.º. Monólogo.—Señor Alfredo Cardona.

APOTEOSIS

Señoritas Vera Violeta Soto, Rosita Castro, Iris Povedano, Marietta Ortiz, Thelma Fernández, María Figuls y todo el conjunto.

A continuación habrá un Baile de Confianza en los salones del San José Athletic Club amenizado por la orquesta Murillo. No habrá cuota, debiendo los caballeros presentar la contraseña de la entrada al Teatro.

Para la higiene interna
TABLETAS DE
HELMITOL
limpian las vías urinarias!

La voz de los lectores

Desamparados, julio 4 de 1933.

Señor Cronista Deportivo
de LA REPUBLICA

San José.

En honor a la justicia, quiero manifestarle que el árbitro que tanto errores tuvo, según usted, en el juego Buenos Aires vs. Herediano, el domingo próximo pasado, no fue el estimable compañero señor Umaña, sino el que suscribe.

Como usted ofrece las columnas de su Sección Deportiva para exponer cualquier criterio, quiero aprovechar la oportunidad, para hacer unas aclaraciones. Con respecto a los goles marcados: uno por el Herediano en posición escandalosamente off-side y el otro por el Buenos Aires con la intervención de un espectador, según su crónica, quiero manifestarle francamente que mi colocación no me permitió apreciar esas dos faltas y cuando eso fuera cierto, que no lo dudo, yo por tuerto tenía que concretarme a lo que veía, y no a lo que ven otros.

Usted no dejará de ignorar que no es lo mismo estar cómodamente viendo el juego, que andar corriendo detrás de la bola, un poco indispuerto como me encontraba yo, ya que toda la semana había estado enfermo; y si no me excusé, fue por ser a última hora, lo que muchas veces es una dificultad para la Federación y para los mismos clubs. Tenga la seguridad que de haber visto las faltas que usted apunta, hubiera anulado los dos tantos. Después de todo yo no comprendo por qué esto desalienta y enardece a los jugadores, ya que si hubo faltas fue contra los dos equipos y nunca mala fe contra ninguno de ellos.

En cuanto a la suelta neutral, creo es uno de los fallos

más justos que se puedan dar. El señor Merino, Capitán General del Buenos Aires es testigo de que ya en dos ocasiones había llamado la atención a un señor Yankelewitz, simpatizador del Buenos Aires por su intromisión en el campo. Y cuando el avance del jugador herediano que ocasionó este fallo, dicho señor, no estaba sentado sobre la línea del goal como dice Ud., sino a más de un metro dentro del campo y la bola que él atajó intencionalmente, perfectamente la pudo haber cogido antes de salir del campo el interior derecho del Herediano que iba avanzando. Que me tocaba pues que hacer sino una suelta neutral? Imagínese Ud. que la bola hubiera ido al goal en una salida del portero y antes de entrar al marco un espectador la detiene. Ud. hubiera dado por bueno el tanto?

Yo, sin haber entrado la bola totalmente, no lo hubiera hecho, como lo aconseja el Reglamento. Así pasa con respecto a la línea de goal o de toque, que mientras la bola no salga totalmente, no está fuera de juego. La culpa en ese caso no fue mía, sino de los directores del Buenos Aires que no ayudaron a sacar a sus simpatizadores del campo, sobre todo en esa zona peligrosa.

Me he permitido dirigirse estas líneas, sin ánimo de hacer polémicas con nadie, pero con el objeto de que si Ud. lo tiene a bien les de publicidad a fin de que se vea de una manera más clara la intención que tuve al arbitrar el partido a que me he referido, y que es la misma que tengo por norma para todos los juegos que me encargue dirigir la Federación.

De Ud. Atto. y S. S.

RAFAEL GAMBOA M.

Ondas Espartanas

Luctuosas

En la semana pasada entregaron su espíritu al Creador las personas siguientes: doña María Peraza de Orozco, don Mercedes Barrantes y la señora Socorro de Barboza. Nuestro sentido pésame a sus familiares.

¡Welcome señor Piñeres!

Se encuentra en esta ciudad el señor Piñeres, activo comerciante de Turrialba. Según nos dicen, ha comprado una finca en Macacona y piensa traer su familia para esta ciudad.

¡Bienvenido Sr. Piñeres! Le saludamos atenta y afectuosamente, deseándole felicidades en el seno de nuestro terruño.

Combatiendo los hospitales y cirujanos invisibles

El señor Director Escolar de Montes de Oca tuvo recientemente un rasgo que por lo franco y social hay que aplaudir.

En asamblea reunió a sus chicos y durante una hora les conversó de la moderna mala costumbre de consultar ciertos empiricos que dicen recurrir al espiritismo para curar dolencias y al sistema de aceptar los doctores invisibles de México.

Bien hace ese educacionista don Aquiles Cabezas en deshabilitar a sus alumnos en esas explotaciones.

Hay aquí buenas gentes que hacen un supremo negocio vendiendo estampillas nuevas de México.

Un chusco hasta está pensando en establecer un hotel frente a la residencia de un «invisible» pues dice que la gente ya llega en nubes a que la exploten.

El Puente de San Jerónimo

El hermoso y elegante puente isostático sobre el Barranca que conduce a San Jerónimo, ha sido objeto de una reparación casi total; ya se arreglaron bien las barandas y cambió el tabloncillo malo, colocándose un material excelente de nispero. Ahora el trabajo que ejecutan los obreros es poniendo una caja de brea o pavimentación especial sobre el tabloncillo, de modo que la obra hecha así, será duradera, por mucho tiempo, pues queda el pavimento muy firme como si no tuviera base de madera.

Este puente tan valioso es una de las diversas obras que nos dejó el ex-Diputado don Moisés Aguilar, a su paso por el Congreso. ¡Difícilmente volverá a tener la Provincia de Puntarenas un Diputado tan activo, acucioso, diligente y patriota como Aguilar!

Velada

Según nos dicen habrá una Velada lirico-dramática el 15 de los corrientes en el «Salón Teatro de Chinchilla». Esta Velada la organiza o prepara la Escuela. ¡Muy bien, don Lalo! ¡Adelante!

CRONISTA L

Esparta, Julio 3 de 1933.

¡Qué generosos somos con lo que tendríamos!
¡Qué miserables somos con lo que tenemos!

Victor Hugo